



Asignatura: Historia, Geografía y Cs. Sociales
Profesora: Carolina Andrade Fuentes

Guía Historia. Geografía y Cs. Sociales

Nombre completo:	
Curso	Primer año medio
Fecha	01/06/2020 (Semana 1 Junio)

OBJETIVOS DE APRENDIZAJE (OA) EVALUACIÓN:

OA 10	Explicar que Chile durante el siglo XIX se insertó en los procesos de industrialización del mundo atlántico y en los mercados internacionales mediante la explotación y exportación de recursos naturales, reconociendo la persistencia de una economía tradicional y rural basada en la hacienda y el inquilinaje.
--------------	---

LA ECONOMIA EN CHILE DURANTE EL SIGLO XIX

Desde fines del siglo XVII algunas regiones del valle central chileno comenzaron a abastecer el mercado peruano de cereales. Era una actividad llena de altibajos y que no alcanzó a masificarse hasta entrado el siglo XIX. En esos años, la apertura de los mercados de California y Australia masificó la producción cerealera y convirtió a la agricultura en una actividad altamente rentable. El cierre de ambos mercados a las exportaciones de trigo no tuvo grandes efectos ya que los envíos se reorientaron desde mediados de la década de 1860 hacia Inglaterra. Sin embargo, el ciclo triguero llegó a su término a fines de la década siguiente, cuando la acelerada tecnificación de la agricultura en Estados Unidos y Argentina bajó los precios mundiales del cereal a un nivel en el que la atrasada agricultura chilena no podía competir.

Tras la Guerra del Pacífico, la agricultura se reorientó hacia el abastecimiento de los centros urbanos y la región salitrera. Las haciendas cercanas a Santiago alcanzaron altos niveles de especialización, y la Incorporación de la Araucanía proporcionó excelentes tierras cerealeras para el abastecimiento de los mercados internos.

La notable expansión que experimentó Chile durante el periodo [1830-1930] no se realizó en una forma progresiva y equilibrada, como podría sugerirlo una descripción tan global. Muy por el contrario, el desarrollo produjo profundos y graves desequilibrios, y el proceso no se realizó suave y gradualmente, sino a través de ciclos de violenta expansión y crisis de aguda decadencia, que afectaron, en distintos momentos, a determinadas actividades y a ciertas regiones del país (...) [El primer ciclo de expansión y crisis] se extendió entre la década de 1830 a 1878, y se caracterizó, en sus fases iniciales, por la herencia de instituciones, tendencias culturales y grupos sociales derivados de la Colonia; por el proceso de reorganización y consolidación del Estado, atribuido a la gestión del ministro Diego Portales durante la presidencia del general Prieto (1831-1841), y por la inserción de la economía chilena en la internacional a través del auge de las exportaciones, fundamentalmente plata, cobre y trigo. Este ciclo de expansión decayó y entró en crisis en la década de 1870, debido a tres factores principales. En primer lugar, la influencia decisiva de las instituciones, orientaciones, sectores sociales y políticos heredados de la Colonia se fue atenuando por el desafío de los nuevos grupos dominantes en ascenso. Además, el acoso persistente y cada vez más poderoso de las concepciones e intereses de los grupos liberales fue limando las aristas del Estado "portaliano". Por último, los pilares de la



expansión económica —cobre, plata y trigo— que habían alcanzado su auge máximo, iniciaron, con la crisis de esa década, un proceso definitivo de deterioro. [El segundo ciclo de expansión y crisis] comenzó a fines de la década de 1860 con la explotación del salitre en el Norte Grande, y adquirió todo su empuje desde 1879 a raíz de la guerra del Pacífico, que incorporó definitivamente a la economía chilena la fabulosa riqueza salitrera. La producción del salitre regiró la economía del país hasta la década de 1920, en que los primeros síntomas de decadencia anticiparon su crisis definitiva, que se desencadenaría conjuntamente con la Gran Depresión de 1930.

Cariola, C. & Sunkel, O. (1982) Un siglo de historia económica de Chile: 1830-1930: dos ensayos y una bibliografía. Madrid: Ediciones Cultura Hispánica del Instituto de Cooperación

MODELO DE CRECIMIENTO HACIA AFUERA

El Estado asumió, desde un principio, un rol preponderante en el desarrollo económico del país, buscando favorecer la actividad económica a través de leyes que beneficiaban el comercio exterior. A partir de esto, de desarrollo un sistema financiero moderno, donde la banca, a través del crédito y el manejo del circulante, se constituyó en un pilar fundamental en el desarrollo económico de los nuevos mineros y agrícolas.





1. Según la lectura ¿Cuáles son los grandes ciclos económicos? Y ¿Por qué de estos detonan crisis?

2. ¿Cuál es la importancia de una economía con mercados internacionales destinados a la explotación y exportación de recursos naturales? Explica por medio de dos conclusiones

3. De acuerdo a la lectura de los ciclos económicos y el modelo exportador establece 3 ventajas y 3 desventajas de este.

VENTAJAS	DESVENTAJAS

4. ¿Cuáles son a tu criterio los grandes cambios y modelos económicos desde el siglo XIX a la actualidad? Establece y explica 2 características de este.
